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听 潮

记者 单玉紫枫

申报、受理、问询、上市委会
议讨论、注册、发行……对于渴望
在 上 交 所 科 创 板 上 市 的 企 业 来
说，真正的考验从问询开始。据
业内人士透露，上周一，科创板
受理企业申请数量“破百”，其中
72 家接受了问询，包括宁波容百
新能源。

从上交所公布的部分企业首
轮问询情况来看，此次问得非常
严，非常细，平均每家企业被问
询40个问题。

平均每家被问40个问题

据上交所发布的信息显示，此
轮问询具有四大特点。

全面问询。问询问题覆盖招股
说明书的全部内容，同时关注信息
披露充分、一致、可理解等不同要
求。凡是与投资者投资决策相关、
招股说明书没有讲清楚的重要问
题，包括业务、技术、财务、治理
以及披露语言的简明性等，都要求
发行人予以补充完善。

突出重点。聚焦发行人是否符
合发行条件、上市条件，是否充分
披露对投资者进行投资决策相关的
重要信息，是否对符合科创板定位
作出合理评估和判断。问询的问题
集中在与发行上市条件、发行人核
心技术、发行人业务及经营模式、
发行人独立持续经营能力等相关事
项上。

合理怀疑。问询高度关注发行
人信息披露的真实性、准确性、完
整性，并着重从信息披露是否充
分、是否一致等角度入手，保持合
理怀疑。其中，对财务数据是否勾
稽合理、财务信息与非财务信息能
否相互印证、发行人与同行业可比
公司之间差异是否正常等问题高度
重视，对存在不一致之处予以重点
问询。

压实责任。在发行人履行信息
披露第一责任的同时，保荐机构、
证券服务机构对发行人生产经营的

合规性、财务信息的真实性及内控
制度的有效性等事项，进行充分核
查和说明。

问询不是一轮了事

业内人士提醒正在准备接受科
创板问询，或准备回复的宁波企
业，一定要注意以下三点。

一是按照要求予以针对性回
复。问询回复应围绕问询问题，有
的放矢，提高针对性，避免答非所
问或者避重就轻。发行人及保荐人
要结合回复内容，全面梳理招股说
明书等信息披露文件，查漏补缺、
删减冗余、消除矛盾之处、删除宣
传用语，增强信息披露的充分性、
一致性和可理解性。

二是中介机构要切实核查到
位。保荐人及证券服务机构应通过
执行适当的核查方法、范围及程
序，深入分析问询问题，审慎、客
观地得出核查结论，并按规定严格
履行内核程序。保荐人应当以补充
核查为基础，在问询回复中提供新
的证据或材料，避免简单重复招股
说明书的已有内容。

三是行业信息披露要进一步强
化。保荐人应当充分发挥自身专业
能力，加深对科创行业的认识。根
据问询函的要求，在问询回复中对
发行人的核心技术及核心竞争力、
行业现状及未来趋势、上下游业务
关系、同行业对比、风险因素及应
对措施等事项，作出进一步的专业
分析，为投资者决策提供更加有效
的参考。

（张正伟）

平均每家被“盘”40个问题

科创板受理企业问询动真格

记者 冯瑄 通讯员 蔡国鹏

“比起前两位演讲嘉宾，波司登
的 越 来 越‘ 厚 ’和 爱 慕 的 越 来 越

‘瘦’，太平鸟选择越年轻越时尚。”
刚刚结束的中国品牌日上，宁

波唯一参展服装企业太平鸟集团推
出的“国潮报社”主题快闪店成为品
牌日上的一道亮丽风景线。其间，中

国品牌发展国际论坛纺织服装行业
分论坛上，太平鸟集团董事长张江
平以“时尚”为主题作了主旨演讲。

这位“60 后”的太平鸟掌门人
一上台，俨然为整个会场带来了最
前沿的时尚气息：墨绿印花西服上
别着金属配件，黑色休闲裤上一条
朋克风的皮带十分抢眼，再配上一
双金属感十足的皮鞋，也难怪，论坛

主持人在张江平上台后如是介绍：
“他对外一直称自己 28 岁，和自己
的员工、企业同龄”。

时尚、前卫是张江平演讲的主
题，也是他的企业太平鸟作为全省
唯一服装企业参加中国品牌日活动
的“关键词”。

“如果说过去二十余年，太平鸟
是在完成对服装基础的原始积累；那
么，现在的太平鸟正致力于做一个国
潮引领者，代表行业并引领行业。”

年轻的太平鸟是什么样的？张江
平展示了一组数据 ：零 售 额 超 过
110 亿元，电商销售额 36 亿元，超
过 4600 家门店，粉丝超过 4100 万
人……去年一年销售了 3000 多万
件，平均每秒售出 2.5件。

“对于品牌来说，创新是每时每
刻都在发生的事情，太平鸟的转型
方向是更时尚、更年轻。”张江平认
为，对当前的宁波服装企业来说，要
想在世界舞台立足，必须要在微笑
曲线两端发力，也就是研发设计和
营销渠道。

这些年，太平鸟在产品上加强
原创个性设计，融入复古街头时尚、

运动休闲等元素，更结合品牌营销，
与芝麻街、凤凰自行车、俄罗斯方块
等大胆玩跨界，传递品牌年轻、个
性、时尚DNA。

当潮牌、设计师品牌崛起，太平
鸟及时抓住了设计趋向；当联名、快
闪、跨界等还未盛行，太平鸟先人一
步，大胆尝试，开先河。

张江平告诉记者，在每年设计研
发费用占销售总额2%左右的基础上，
今年将继续提高这个比例。一位太平
鸟的内部人士透露，企业有500多名
设计师，几乎随时都在全球范围学习
和交流，这在一般企业是不可想象的。

“太平鸟追单快反现在只需要10
天至14天。”张江平带着记者参观了
位于中国品牌日展馆中的太平鸟快闪
店——国潮报社：进门处的历史通道
区域，记载了太平鸟的发展历程，产品
展示传送带上，太平鸟将旗下七大品
牌的各自联名最新款陈列其中。

俄罗斯方块、芝麻街、飞天小女
警、兔八哥等一些“80后”“90后”耳
熟能详的联名款T恤在模拟流线上
循环转动，科技、复古又好玩。

消费者可以在合影展示区看到
太平鸟品牌最新系列视频，学习时
下最潮酷的穿搭；到独家消息互动
链区，抽取一份专属的《PEACE-
BIRD TIME》幸运……

快闪店也好、进军新零售也好，
作为第三代宁波服装企业的代表，
太平鸟正瞄准青年群体，以时尚为
魂，加快打造民族品牌，为中国服装
时尚代言。

中国品牌日唯一参展的宁波企业中国品牌日唯一参展的宁波企业

为中国服装时尚代言为中国服装时尚代言

无边界的市场空间

“其实，我们不希望形成‘得
力=文具或者办公用品’的概念，
这个范畴太小了！”得知采访来意
后，得力集团相关负责人笑了，

“无边界的市场空间岂不是更有想
象力？”

1988 年，宁海的一家模具厂
转行做笔筒，“得力文具”就此诞
生。如今，31 年过去了，得力的
产业规模已从文具扩展至办公设
备、打印设备、金融机具甚至安
防监控与视频会议系统等，涉及
19 大品类、300 多个系列、10000+
SKU, 每 年 超 过 2000 个 新 产 品 面
世，营销网络遍布全球。

在中国社科院品牌战略研究
课题组和中国市场学会、中国品
牌研究中心等权威机构联合制作
的 2019 年 “ 宁 波 品 牌 百 强 榜 ”
中，得力以 188.1 亿元的品牌价值
荣登亚军宝座，成为杀入前 20 强
品牌中唯一的文具产业代表。

当外界还在纠结它是“得力
文具”，还是“得力办公”时，得
力已将整体战略从多品类调整到
了多品牌，旗下新生力量如得力
工具、安格耐特、纽赛等品牌，
以高附加值产品在各类细分市场
攻城略地。

80 后、90 后这才发现，记忆
中陪伴自己长大的那个曾经一脸
憨厚的得力，已经变成一枚颜值
与实力兼备的“玩咖”。

2016 年 G20 杭州峰会，四方
宾客会聚一堂。在这场全球瞩目
的盛会中，得力的“身影”不断
闪现。据统计，得力为 G20 杭州
峰会提供 81 种办公用品，小到橡
皮擦、桌垫、行李牌，大到文具
包、手提袋，每一款产品都是峰
会的得力助手。不仅如此，此前

在“一带一路”高峰论坛、金砖
五国峰会上，得力也曾大放异彩。

去年 10 月，得力文具瞄准传
统文化类 IP 风口，携手颐和园博
物馆，推出“得力×颐和园联名
钢笔套装”“得力×颐和园联名收
账套装”等文创产品，巧妙地将
颐和园经典景色与时下流行元素
结合，“得颐之作”一时供不应
求。

如果说“得颐”得意，只是牛
刀小试，那么在推动打印机国产化
的路上，得力则渴望巅峰对决。去
年12月，得力集团在钓鱼台国宾馆
发布了全线打印机产品，涵盖喷墨
打印机、激光打印机、针式打印
机，希望在外资企业垄断的打印机
市场中，撕开一道口子，让世界看
见中国“智”造。

“外界只看到了我们今年是制
造业纳税第 8，不知道我们已经连
续 14 年 蝉 联 ‘ 宁 波 纳 税 50 强 ’
了！”相关负责人道，变革还在路
上。得力，一直在进步！

换个战场打赢格力

再看家电行业，其他品类的
“霸主”之争，往往都是你方唱罢
我登场，但是空调，只有空调，多
年来是铁板一块。

然而，这个双雄格局却被一
个“行业坏小子”悄悄打破了。

根据中怡康提供的数据，今
年一季度，美的在线上线下渠道
中，全面超越了格力，成为新空
调之王。更令人意外的是，在市
场份额中，超越格力的，还有奥
克斯。

从近几年奥克斯致力打造的
年轻化、时尚化的品牌形象，不
难看出其营销布局的草蛇灰线。
从取材广州塔“小蛮腰”的“倾
国倾城”系列，到与法拉利跨界
合作的“超跑空调”，奥克斯充分
依托电商平台，吸引了一大批年
轻用户。

当线上红利逐步下降，奥克
斯又抓住京东、苏宁等电商平台
下沉开店的机遇，向基层市场渗
透，同时推出“互联网直卖”战
略，去除层层中间商，从厂家直
供到终端。

今年 2 月，在奥克斯的全新品
牌战略发布会上，集团董事长郑
坚江道出了变革初衷：传统营销
模式，向经销商层层压货，完成
规模再返利，存在巨大的风险。

“互联网直卖”的好处是，消费者
通过小奥 App 直接下单，奥克斯
接单后通过各区域的仓储中心调
配，由第三方物流送货到店。中
间 只 发 展 一 层 小 B （终 端 零 售
商）， 8 台 起 订 货 ，“ 船 小 好 调
头”。小 B 通过平台寻找所在地的
售后服务人员。这类网点发展极
快。

内销风生水起，奥克斯的外销
部门经理周海红也忍不住在朋友圈
吆喝，“国人买国货，找我找我，
内部员工价。”

出口方面，奥克斯同样可圈可
点。在市商务局公布的今年一季度
宁波企业出口 200 强中，奥克斯以
26.98 亿元出口额雄踞“一哥”宝
座。

第一财经创始人、著名财经观
察家秦朔坦言，“我以前从不觉得
格力的江湖地位有可能被谁动摇，
但看了奥克斯的模式后，我觉得至
少从营销和销售角度，它代表了更
有效率、离消费者更近的玩法。”

当代工做到了极致

近年来，宁波的外贸增速一直
高于全省、全国平均水平。尤其是
去年，国际形势波谲云诡，宁波的
外贸进出口额却在短短一年就增加
了近1000亿元。

原因为何？市商务局相关负责
人曾与记者进行了一次详谈。在他
看来，完善的产业链和背后的产业
集群，就是宁波外贸的底气所在。

“比如家电、文具这类人们印
象中的传统制造业，在专属的外贸
转型升级基地中，往往拥有几十家
到几百家的产业集群，各类大中小
企业，围绕一个产品，有的做中间
的配件，有的做外部模具，上下游
一起响应，错位发展，既有竞争又
有协同，从而形成了完整的生态
链。”

以外界一直唱衰的纺织业为
例，人们总认为纺织业是夕阳产
业，已经赚不到什么钱了。但是，
在拥有国字号招牌的象山纺织服装
基地，通过提升产业链上的产品附
加值，去年，象山针织产品单件平
均出口价格涨了4.6元。

再看做代工的申洲国际，据其
公布的 2018 年年报显示，毛利率
为 31.6%，集团营业收入同比增长
15.8%，达 209.5亿元，净利润同比
增长 20.7%，达 45.4 亿元，实现连
续六年营收和净利润两位数增长。

目前，耐克是申洲国际最大客
户 ， 来 自 耐 克 的 收 入 全 年 增 长
19.1%，达 62.6 亿元，收入占比接
近 30%。但耐克公布的净利率都没
它高。

“申洲的故事告诉我们，实体
产业做到极致，就拥有了强大的话
语权。”负责人表示。

除此之外，宁波的传统制造业
中，还有一批行业龙头和隐形冠
军。上周，中国品牌价值榜发布，
海天塑机在机械制造品牌以 112.9
亿元名列全国第三。目前，海天的

注塑机、宁波慈星的电脑针织横
机、大丰实业的舞台机械、合力模
具的压铸模具、弘讯科技的塑机控
制系统等均为国家级制造业单项冠
军。

正如马云所说，实体制造业不
会消失，只有落后的制造业才会消
失。

面对未来，不确定性永远存
在。但我们相信，只要传统制造业
变革的动力在，总有一种可
能为你展开。

卖多少文具，才能卖到纳税第8——

传统制造业：变革归来，仍是“少年”

观 澜

中国品牌日上中国品牌日上，，太平鸟快闪店十分吸睛太平鸟快闪店十分吸睛。。 （（冯瑄冯瑄 摄摄））

在宁波在宁波，，传统制造业变革已风起云涌传统制造业变革已风起云涌。。 （（单玉紫枫单玉紫枫 摄摄））

不得不说，这是一个“自己跳到碗里来”的
选题——

几天前，我市公布2018年度全市制造业“纳
税50强”榜单，作为文具产业代表，得力集团一
举杀进前十强，夺得第8名。往上看，前7名均来
自烟草、绿色石化、汽车工业等老牌纳税大户。往
下看，雅戈尔、奥克斯、方太、申洲等一连串闪耀
的名字紧随其后。

得力“举目无亲”，吃瓜群众“心疼”了：这得
卖多少文具啊？

年实缴税金13.53亿元，盈利能力自然不用担
心。那么，从这个“瓜”说开去，当下宁波的传统
制造业正在发生怎样的变革？


